

dossier

Taux de change et économie : quelles relations ?

- La monnaie et l'économie réelle à l'heure de la mondialisation
- La faiblesse du dollar freine-t-elle la croissance de la zone euro ?
- Typologie des crises de change depuis les années 1990
- L'impact négatif de la volatilité des taux de change

Finances publiques

Le dérapage contrôlé des finances publiques de la France

Science économique

De la fiabilité des estimations de l'écart de production

Entreprises et marchés

L'organisation idéale existe-t-elle ?

Économies étrangères

Le Brésil : nouvelle frontière agricole du monde



Sommaire

Taux de change

Taux de change et économie : quelles relations ?

Tantôt surévaluées, tantôt sous évaluées, les monnaies ne sont pas sans impacts sur les économies réelles. Le taux de change, expression de la valeur d'une monnaie par rapport à une autre, est aussi le reflet d'une situation économique donnée. Mais pas uniquement : des mouvements spéculatifs plus ou moins violents peuvent déterminer un nouvel **équilibre des taux de change** et partant, modifier considérablement **l'équilibre macroéconomique** d'un pays. Gérard Lafay dans la *Revue d'économie politique* esquisse à grands traits les relations qu'entretiennent monnaie et économie réelle dans un contexte de **mondialisation**. Il montre que la monnaie est loin d'être neutre. Dans *Flash CDC-Ixis*, Patrick Artus analyse les liens entre la **faiblesse actuelle du dollar** et le niveau de croissance dans les différentes régions du monde. La dépréciation du dollar expliquerait en grande partie la **faible croissance** observée dans certaines régions, notamment dans la **zone euro**. Quels sont les enseignements théoriques des crises de change ? C'est à cette question que Arnaud Latinier tente de répondre dans *CA Flash Eco* en dressant une **typologie des modèles théoriques** des crises de change depuis les années 1990. Enfin, après avoir analysé le processus de **contagion financière**, Ansgar Belke et Ralph Setzer passent en revue dans *Intereconomics* différentes études empiriques montrant que la forte volatilité des taux de change a un **impact très négatif** sur des variables macroéconomiques comme le **marché du travail**.

Une théorie du taux de change dans une économie mondialisée

Gérard Lafay *Revue d'économie politique* 2

Dollar et croissance

Patrick Artus *Flash CDC Ixis* 7

Les crises de change : enseignements théoriques

Arnaud Latinier *CA Flash Éco* 13

Instabilité, contagion et taux de change

Ansgar Belke et Ralph Setzer *Intereconomics* 19

Repères

- | | |
|--------------------------------------------------|----|
| 1. Un seul taux de change dans la zone euro ? | 5 |
| 2. Et si la Chine ne soutenait plus le dollar... | 10 |
| 3. Où vont les monnaies d'Europe centrale ? | 17 |

Pour en savoir plus...

Finances publiques

Le dérapage contrôlé des finances publiques de la France

Bertrand Blancheton *La Revue du Trésor* 26

Science économique

Les estimations de l'écart de production sont-elles fiables ?

Banques centrale européenne *Bulletin mensuel de la Banque centrale européenne* 33

Entreprises et marchés

À la recherche de l'organisation idéale

Christophe Assens et Alessandro Baroncelli *La revue des Sciences de gestion* 37

Économies étrangères

Le Brésil : nouvelle frontière agricole du monde

Michel Bourdoncle *Paysans* 46